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Ao trigésimo primeiro dia do mês de março do ano de dois mil e vinte e um, às quatorze horas e cinco 1 

minutos, reuniram-se, por meio de plataforma de videoconferência e sob a presidência do Diretor do 2 

Instituto de História, o professor Antônio Carlos Jucá de Sampaio, os seguintes integrantes desta 3 

Congregação: professores Marta Mega de Andrade, Cesar de Miranda e Lemos, Lise Fernanda Sedrez, 4 

Cinthia Monteiro de Araújo, Fernando Luiz Vale Castro, Marieta de Moraes Ferreira, Maria Paula 5 

Nascimento Araújo, Felipe Charbel Teixeira, Andrea Casa Nova Maia, João Paulo Coelho de Souza 6 

Rodrigues, Silvia Adriana Barbosa Correia, Cláudio Costa Pinheiro e João Rodolfo Munhoz Ohara; a 7 

Diretora Adjunta de Administração, servidora Sandra Helena Ribeiro Santos; os representantes discentes 8 

de Graduação, Paulo Cesar Machado Farias Junior, Suelen da Silva Sousa e João Pedro Dória Rossi; os 9 

representantes discentes de Pós-Graduação, Millena Farias e Júlio Celis Moreira Costa; e as representantes 10 

dos servidores técnico-administrativos, Camila dos Santos Fernandes e Fernanda de Araújo Peixoto. 11 

Também estavam presentes o Diretor de Relações Internacionais da UFRJ, professor Amaury Fernandes 12 

da Silva Júnior; os docentes Maria Aparecida Rezende Mota, Murilo Sebe Bon Meihy e Paulo Roberto 13 

Ribeiro Fontes; e o servidor técnico-administrativo Victor Tavares da Costa. Os professores Andréia 14 

Cristina Lopes Frazão da Silva e João Luís Ribeiro Fragoso justificaram a ausência. Ao iniciar os 15 

trabalhos, o professor Antônio Jucá agradeceu a presença de todos e passou aos INFORMES. O Diretor 16 

do IH divulgou que as inscrições para a representação do CFCH nos Órgãos Colegiados da UFRJ: 17 

CONSUNI, CEG, CEPG e Conselho de Coordenação do CFCH estão abertas até o dia 14 de abril, 18 

destacando a importância da participação do Instituto de História. Em seguida, informou sobre algumas 19 

reclamações recebidas pela Direção por meio do sistema FalaBR da Controladoria-Geral da União. 20 

O presidente da Congregação solicitou aos representantes discentes que divulguem junto aos estudantes 21 

a necessidade de manter um diálogo com as instâncias internas da Universidade, recorrendo 22 

primeiramente aos professores, Direção de Graduação, Direção Geral e Ouvidoria da UFRJ antes de 23 

utilizar mecanismos externos. O professor César Lemos informou que só no último semestre a DAGE 24 

realizou três mediações entre alunos e professores e que de fato é importante que os alunos esgotem os 25 

recursos às instâncias internas para solucionar os problemas. A representante discente Suelen Sousa 26 

destacou que o Centro Acadêmico se compromete a conversar com os estudantes sobre essa questão. 27 

Posteriormente, a professora Cinthia Araújo informou que as inscrições para o credenciamento de 28 

novos docentes junto ao ProfHistória estarão abertas entre os dias 01º e 23 de abril. Ela salientou que o 29 

Programa espera a participação dos professores do IH para seu crescimento. A professora Marieta Ferreira 30 

lembrou que o ProfHistória tem como âncora o Instituto de História e conclamou os colegas do IH para 31 

se engajarem no Programa. Em seguida, a professora Lise Sedrez informou que o PPGHIS está realizando 32 

as matrículas dos candidatos aprovados e que a Comissão de Bolsas está definindo os estudantes que 33 

farão jus às bolsas por critérios socioeconômicos. Informou, ainda, que cinco (5) alunos do Programa 34 

conseguiram bolsas de estudo no exterior. Posteriormente, o representante discente Paulo César 35 

Machado manifestou a intenção do CAMMA em escrever uma nota conjunta com o IH relembrando o 36 

golpe de 1964, no que houve concordância da Direção. A professora Maria Paula Araújo informou que a 37 

Comissão de Memória e Verdade da UFRJ organizou uma série de lives com movimentos sociais e 38 

entidades de Direitos Humanos para fazer a “descomemoração” do golpe de 1964. As informações 39 

para divulgação serão enviadas posteriormente. Em continuidade à reunião, os participantes voltaram-se 40 

à apreciação da ORDEM DO DIA. No primeiro ponto de pauta, o Diretor do Instituto submeteu à 41 

aprovação dos presentes o relatório final de estágio pós-doutoral junto ao PPGHC do professor Carlos 42 

Alberto Ivanir dos Santos, supervisionado pelo professor André Leonardo Chevitarese, o que foi 43 

homologado. Passando ao segundo ponto de pauta, foi submetido à análise da Congregação o parecer 44 

favorável da Comissão de Afastamento referente à solicitação de afastamento da professora Cinthia 45 

Monteiro de Araújo, entre 01º de agosto de 2021 a 31 de julho de 2022, para Pós-Doutorado junto ao 46 

Programa de Pós-Graduação em Educação da UNIRIO, mediante realização de projeto de pesquisa, o que 47 

foi aprovado por unanimidade. Já no terceiro ponto de pauta, alteração do Regimento do IH - Criação 48 
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das Diretorias Adjuntas de Relações Internacionais e de Extensão, o professor Antônio Jucá passou a 49 

palavra para o docente Amaury Fernandes da Silva Júnior, Diretor de Relações Internacionais da UFRJ, 50 

o qual destacou a importância da existência do setor de Relações Internacionais nas Unidades Acadêmicas 51 

e da realização de reuniões entre Coordenadores e Diretores de Relações Internacionais (RI) da UFRJ 52 

como um todo. Em seguida, o professor Cláudio Pinheiro apresentou as atividades realizadas pela 53 

Coordenação de Relações Internacionais do IH entre os anos de 2017 e 2020. O docente salientou a 54 

relevância da Diretoria de RI, explicando que o novo setor auxiliará no fluxo de demandas de 55 

oportunidades de internacionalizações, atividades que influenciam as notas dos rankings de Ensino 56 

Superior e das Pós-Graduações, e aliviará o fluxo de atividades da Direção Adjunta de Graduação. Dentre 57 

as ações a serem implementadas pela Direção Adjunta de Relações Internacionais (DARI), o professor 58 

Claudio Pinheiro destacou as seguintes: informativo eletrônico e site multilíngue; cadastro de atividades 59 

passadas, em andamento e planos futuros; fomento à recepção de Pesquisadores e Docentes 60 

internacionais; discentes: programa de treinamento de estudantes em cooperação internacional; Cadastro 61 

de serviços de assistência para pesquisadores estrangeiros; e funcionários: programa de treinamento em 62 

cooperação internacional. O professor Antônio Jucá ressaltou que a Coordenação de RI não existe no 63 

regimento do IH e que a criação da Diretoria vai agilizar os procedimentos, pois haverá uma comunicação 64 

direta com a Diretoria Geral de RI da UFRJ. Além disso, a criação da DARI auxiliará na qualificação dos 65 

docentes, alunos de Graduação, servidores e do curso de História como um todo. A professora Maria Paula 66 

Araújo parabenizou o docente Claudio Pinheiro pelo trabalho realizado e salientou que a criação do setor 67 

será importante pelo tipo de profissionalização exigido para os alunos e professores, sejam de Graduação 68 

ou de Pós-Graduação. A professora Lise Sedrez destacou que as Universidades parceiras não querem 69 

trabalhar apenas com os Programas de Pós-Graduação, mas também com discentes de Graduação. Após 70 

os debates, a criação da Direção Adjunta de Relações Internacionais e consequente alteração do 71 

Regimento do Instituto de História foi homologada com 17 votos favoráveis e 1 (uma) abstenção. Em 72 

seguida, o professor Amaury Fernandes parabenizou o IH, em especial o professor Cláudio Pinheiro, e 73 

informou que a Direção de Relações Internacionais da UFRJ está à disposição para ajudar com qualquer 74 

necessidade da comunidade do Instituto sobre convênios e parcerias. O Diretor do IH agradeceu ao 75 

professor Cláudio Pinheiro por todo o trabalho já realizado pelas Relações Internacionais do IH. A 76 

proposta aprovada passará pelo CFCH, CONSUNI e, após homologação por todas as instâncias, haverá 77 

necessidade de realizar eleições para o cargo de Diretor Adjunto de RI. Posteriormente, o professor 78 

Antônio Jucá explicou a ausência da professora Isabele Mello, por motivos de saúde, e passou à 79 

apresentação da justificativa para a criação da Diretoria Adjunta de Extensão. O presidente da 80 

Congregação relatou o histórico da criação e das atividades da Coordenação de Extensão. Ele destacou 81 

que a ausência de uma cultura e estrutura para a Extensão faz com que o IH tenha problemas na oferta e 82 

no encaminhamento das atividades. O professor Antônio Jucá esclareceu que a vinculação da 83 

Coordenação de Extensão à DAGE aumenta a burocratização e diminui o espaço da extensão. Além disso, 84 

destacou que a extensão não envolve apenas atividades relacionadas à Graduação, mas passa por diversos 85 

níveis. O Diretor do IH informou que a Direção de Graduação concorda que a criação da nova Diretoria 86 

trará benefícios tanto para a DAGE quanto para a Extensão. A discente Suelen Sousa afirmou a 87 

importância do percurso de construção da extensão no IH, ressaltando que a professora Isabele Mello foi 88 

fundamental neste processo. A discente concordou que é necessário ampliar a cultura de extensão e que o 89 

CAMMA tem atuado por meio da criação de projetos que entrarão em vigor em breve. O representante 90 

discente, João Pedro Dória, solicitou que os pontos apresentados no e-mail da professora Juliana Beatriz 91 

fossem debatidos. Em seguida, o professor Antônio Jucá apresentou e esclareceu os questionamentos da 92 

mensagem. Sobre a supressão do artigo 23 e a preocupação de que o Conselho de Graduação perca sua 93 

competência sobre as atividades de extensão, o Diretor do IH esclareceu que os temas de extensão serão 94 

discutidos na Congregação, sem passar primeiro pela Graduação, o que caracteriza uma 95 

desburocratização. Sobre a burocratização para a realização e lançamento das atividades de extensão no 96 

histórico, o professor Antônio Jucá explicou que, em um primeiro momento, o aluno estará vinculado à 97 

Direção de Extensão e depois, no lançamento da nota, a competência será da Direção de Graduação. Como 98 

são dois momentos distintos, não haverá maiores problemas. Em relação ao último ponto apresentado, o 99 

professor Antônio Jucá esclareceu que não haverá necessidade da alteração do regimento da Congregação, 100 
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pois o Regimento do IH é hierarquicamente superior àquele. Em relação à criação da Diretoria Adjunta 101 

de Pós-Graduação, apesar de ser uma possibilidade, não faz parte da agenda atual. Posteriormente, a 102 

professora Lise Sedrez informou ser favorável à discussão da criação da Diretoria Adjunta de Pós-103 

Graduação. Sobre a criação da Direção de Extensão, apesar de não conhecer a dimensão das questões 104 

burocráticas, a docente afirmou haver vantagens para o IH. O docente Claudio Pinheiro destacou a 105 

relevância da Direção de Extensão para aliviar a DAGE do excesso de atribuições, em especial durante o 106 

período pandêmico. A professora Maria Paula Araújo afirmou já ter enfrentado inúmeros problemas sobre 107 

extensão na UFRJ, por isso demonstrou seu apoio à iniciativa. Em seguida, a proposta de criação da 108 

Direção Adjunta de Extensão, com consequente alteração do Regimento do Instituto de História, foi 109 

homologada com 16 votos favoráveis e 1 (uma) abstenção. No quarto ponto de pauta, solicitação de 110 

professores substitutos para 2021, o professor Antônio Jucá informou que os docentes liberados de carga 111 

horária para assumir funções administrativas não são mais considerados para a concessão de vagas. Em 112 

seguida, submeteu à aprovação dos presentes a solicitação de quatro (4) vagas novas, duas (2) renovações 113 

de contrato e uma (1) renovação de vaga para professores substitutos. O pedido foi aprovado por 114 

unanimidade. Depois disso, nada mais havendo a tratar, nem quem quisesse fazer uso da palavra, o 115 

presidente encerrou a reunião, na qual foi lavrada esta ata, que será assinada por mim, Michelle Ribeiro 116 

Lage de Amorim, que secretariei os trabalhos, pelo presidente, o professor Antônio Carlos Jucá de 117 

Sampaio, e pelos demais presentes. 118 
 119 

Rio de Janeiro, 31 de março de 2021. 120 


